



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 21 de marzo de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, La Razón, 24 Horas, Reforma, La Prensa, La Jornada, El Universal, El Economista, Crónica, Reporte Índigo.

Sarampión importado/Excélsior, La Razón, 24 Horas, Reforma

Luego de casi 4 años sin reportar casos de sarampión, ayer miércoles, la Secretaría de Salud confirmó el registro de un caso importado del virus, detectado en la Ciudad de México, el pasado 14 de marzo. "Se trata de un niño de cuatro años y ocho meses, quien arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México el 14 de marzo, proveniente de Londres. La madre refiere que el inicio de síntomas ocurrió el día previo al vuelo", precisó en un comunicado la Dirección General de Epidemiología de la dependencia federal. Actualmente, el menor se encuentra estable y en recuperación en domicilio.

Pasaporte a la salud/Reforma

No todos los viajes son por placer o para vacacionar. Uno de los sectores de turismo que más ha crecido en los últimos años es el de la salud: De acuerdo con Allied Market Research, el mayor porcentaje de travesías con fines médicos durante el 2019 se centró en tratamientos ortopédicos, oncológicos, estéticos y de cardiología. Se estima que la región Asia-Pacífico tendrá la tasa más alta de cara al 2027, pero le sigue América Latina. Además, según apuntan datos de 2019 de Patients Beyond Borders, México es una potencia en la materia, pues es el segundo país con más turismo médico mundial —sólo después de Tailandia— con interesados provenientes, sobre todo, de Canadá y Estados Unidos. La Secretaría de Turismo destaca que México ocupa la primera posición global en turismo dental. Paralelamente, en 2017, la Secretaría de Salud estimó que más del 1.7% de los casi 40 millones de turistas internacionales que llegan a nuestro País podrían hacerlo motivados por objetivos relacionados con Odontología, Oftalmología o Cirugía Estética, principalmente.

Marchan para pedir uniformes y medicinas/La Prensa, La Jornada, El Universal

En la zona de hospitales del sur de la Ciudad de México, cientos de trabajadores de la Secretaría de Salud marcharon en demanda de uniformes, medicamentos y respeto a sus condiciones generales laborales. Los trabajadores de los hospitales de Cancerología, Psiquiatría, de Nutrición y del Instituto de Rehabilitación caminaron por el circuito de la salud de esta zona hospitalaria para denunciar que desde hace tres años no reciben uniformes de calidad, ni medicamentos para los pacientes que atienden en esa área. Por más de dos horas, los sindicalizados recorrieron el circuito de hospitales lanzando consignas como: "Unidad sindical, respeto laboral; trabajadores unidos, jamás serán vencidos". "Se ve, se siente, el SNTSA está presente".

Industria farmacéutica pide al gobierno cubrir adeudo de casi 15 mil millones de pesos/La Jornada

La Oficialía Mayor de la SHCP se comprometió a que en marzo se terminaría de cubrir el adeudo de entre 13 mil a 15 mil millones de pesos que el gobierno federal tiene con la industria farmacéutica, pero "no parece que vayan a cumplir del todo en ese plazo", afirmó Héctor Javier González Flores, presidente de la Asociación Nacional de Distribuidores de Insumos para la Salud (Andis). En entrevista durante la ceremonia por el 25 aniversario de Andis, el empresario comentó que desde el año 2021 se ha ido acumulando el adeudo y una parte todavía corresponde a los contratos firmados con la Unops, entre otras razones por los mecanismos impuestos para que las empresas pudieran iniciar el trámite de los pagos, como tener que esperar a que se verificará que los medicamentos habían sido entregados en la unidad médica. También la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos hizo un llamado a la Federación para que antes de que termine la actual

administración se resuelva "la problemática de retraso en los pagos por parte de diversas instituciones públicas como Imss, IMSS-Bienestar e Issste".

Corrupción encarece trámites/El Economista

El año pasado la corrupción en pagos, trámites o solicitudes de servicio en México tuvo un costo de 11,911 millones 615,651 pesos; en promedio, cada ciudadano desembolsó 3,368 pesos, lo que significó un repunte con respecto del 2021, aunque las cifras se mantienen por debajo de lo reportado en 2019, de acuerdo con el Inegi. Por su parte, de diez "servicios públicos bajo demanda" medidos por ente autónomo, en 2023 disminuyó el "nivel de satisfacción", comparado con las cifras de dos años antes, en los seis siguientes: "Educación pública universitaria" (83.1% y 81.6 en 2021 y 2023, respectivamente); "autobús de tránsito rápido (78.9% contra 76.7); "educación pública obligatoria" (71.3% y 71); "transporte público Metro o tren ligero" (62.3% y 62.2); "servicio de salud en el Issste" (51.8% y 49.3) y "servicio de salud en el Imss" (52 48.7%). En "servicio de energía eléctrica", "autopistas con casetas de cuota", "servicio de salud en centros de salud estatales o Insabi" y "transporte público automotor "el nivel de satisfacción de los ciudadanos incrementó con respecto a la medición previa; en los servicios de "transporte por teleférico de Cablebús o Mexicable" y "servicio de salud del IMSS-Bienestar", incluidos por primera vez en la encuesta, la satisfacción fue 93.6% y 57.9, respectivamente.

Unión con fuerza/Reforma

Es fundamental que los fabricantes nacionales de medicamentos puedan aliarse bajo objetivos comunes, reconoce Miguel G. Lombera, presidente de la Asociación Nacional de Fabricantes de Medicamentos (ANAFAM). El líder, designado desde el año pasado y hasta 2025, explica que este tipo de representación abre mecanismos de comunicación certera con los ditenes actores de la vida pública y privada, además de impulsar la presencia en el mercado de la producción nacional de medicamentos, para su distribución y uso, dentro y fuera del país. "Nosotros hemos defendido que haya una industria sólida en México porque creemos en la soberanía sanitaria en materia de fabricación de medicamentos. Este país es grande y requiere grandes empresarios y fabricantes de medicamentos que puedan aportar esta independencia y responder ante diversas contingencias, señala. ANAFAM, entre sus acciones está la interacción con las diferentes entidades del Gobierno, como el Poder Ejecutivo, con sus instituciones del sector salud, de economía o Hacienda, e incluso las instancias legislativas.

Arranca vacunación antirrábica en CdMx/La Prensa, Reforma

Del 20 al 26 de marzo se llevará a cabo la Jornada Intensiva de Vacunación Antirrábica para perros y gatos con el objetivo de inmunizarlos de forma preventiva y gratuita, informó la Secretaría de Salud de la Ciudad de México. "La rabia es una enfermedad causada por un virus que se transmite entre animales de sangre caliente, incluidos los humanos, a través de la saliva durante mordeduras o rasguños de animales infectados. Gracias a nuestras campañas de vacunación, hemos logrado controlar eficazmente esta enfermedad y así queremos que siga. En la CdMx no ha habido un caso de rabia humana desde 1995", expresó la secretaria de Salud capitalina, Oliva López Arellano.

Incrementan en EU casos de sarampión/Reforma

El sarampión, una enfermedad altamente contagiosa pero prevenible. ha resurgido en varias zonas de Estados Unidos, lo cual advierte de los peligros del fortalecimiento del movimiento antivacunas. Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades han registrado más casos este año que los 58 contabilizados en todo 2023, aunque se espera que la agencia publique las cifras exactas mañana. Pero la agencia aconsejó el lunes a los proveedores de atención sanitaria en Estados Unidos asegurarse de que los pacientes no inmunizados, especialmente quienes viajan al extranjero, se mantengan al día con sus vacunas. Es probable que el número de casos aumente debido a un fuerte repunte del sarampión en todo el mundo aunado a los viajes hacia algunas regiones con brotes, incluida Gran Bretaña, explicó la doctora Manisha Patel, jefa médica de la división de enfermedades respiratorias del CDC.

Vacuna contra VPH no cura el cáncer, sólo protege: médicos/La Jornada

El VPH no sólo origina cáncer cervicouterino, sino también orofaríngeo, anal, en vagina, vulva y pene, alertaron ginecólogos e infectólogos, quienes detallaron que hay más de 200 tipos de VPH, pero únicamente alrededor de 14 son responsables de los casos de displasia. En conferencia de prensa el ginecólogo y obstetra, Álvaro Peña, explicó que el VPH no solamente genera cánceres de cérvix, "pues las personas no sólo tienen contactos sexuales vía vaginal, hay otros medios y eso no lo estamos estudiando. Por ejemplo, las relaciones anales no se analizan ni en México ni en el mundo". El especialista subrayó que 80% de las personas contraerán el VPH en algún momento de su vida y precisó que en mujeres la mayor prevalencia del virus ocurre entre los 20 y 24 años y en los hombres a partir de los 42 años.

Cerca del 30% de los mexicanos padecen algún tipo de alergia, las cuales se exacerban con la contaminación/La Prensa

El cambio climático y la contaminación ambiental se han convertido en elementos gravísimos para la detonación y exacerbación de alergias, sobre todo, en la época de primavera cuando aumenta la temperatura, se intensifica el proceso de polinización de las plantas y se registra mayor concentración de gases efecto invernadero en la atmósfera. Así lo señaló el doctor Gerardo López Pérez, especialista alergólogo e infectólogo pediatra al indicar que alrededor del 30% de la población mexicana padece algún tipo de alergia, problema de salud que en el 75% de los casos sus primeras manifestaciones aparecen en edad pediátrica antes de los cinco años de vida.

Con trastorno bipolar incrementa el riesgo de suicidio/Crónica

El doctor Manuel Sánchez de Carmona, médico psiquiatra señaló que a nivel nacional se estima que 3% de la población mexicana padece Trastorno Bipolar, y cerca del 20% de las personas que viven con este padecimiento y que no están bajo tratamiento médico se quitarán la vida, advirtió. El también ex presidente Mundial de la Sociedad Internacional de los Trastornos Bipolares, director del Programa Balance para Depresión y Trastornos Bipolares de las clínicas del Grupo Punto de Partida, señaló que enfermedad mental es de origen neurobioquímico, donde se presentan ciclos donde varía el nivel de energía de la persona, oscilando entre el nivel máximo de aceleramiento llamado manía y el enlentecimiento conocido como depresión. Enfatizó que en la mayoría de los casos se hereda y es incurable, sin embargo, los medicamentos actuales logran equilibrarlo y permitir que la persona afectada mantenga una buena calidad de vida.

Violencia obstétrica en hospitales públicos/Reporte Índigo

Los casos de mujeres que sufren violencia obstétrica al interior de hospitales públicos se ha incrementado en los últimos años. Este tipo de agresiones se han normalizado durante años en diferentes institutos de salud pública debido a la falta de capacitación, cursos de concientización y malas prácticas del personal médico. La firma de abogados Lex Pro Humanitas aseguró, en entrevista con Reporte Índigo, que las agresiones que padecen miles de mujeres que se encuentran embarazadas son variadas y se presentan en diferentes grados. Francisco Javier Hernández Salcedo, presidente de esta fundación explicó que desde 2018 han documentado miles de casos de violencia obstétrica en todo el territorio nacional y que se presentan principalmente en hospitales públicos.